

L'Arche à Grasse

La différence en partage

Depuis 2010, l'Arche à Grasse accueille des adultes avec un handicap mental. C'est l'un des 31 centres en France où vivent et travaillent ensemble des personnes en situation de handicap mental et ceux qui les accompagnent, volontaires et salariés. Une communauté basée, selon la volonté du fondateur de l'Arche, Jean Vanier, sur le vivre ensemble. Ici, le handicap n'est pas une charge, mais une richesse.

Mercredi, c'est jour de ménage à l'Arche. Dans les trois bâtiments d'habitation, on partage cette nécessaire corvée dans la bonne humeur. Très active, Maïa, l'une des pensionnaires du centre, s'attaque au nettoyage du mini-bus qui a permis d'emmener une partie des résidents du "Radeau" en Italie pendant le pont du 11 novembre. Le Radeau, le Foyer bleu et l'Alizée sont les trois unités de vie de l'Arche. Chacune possède des chambres individuelles, une cuisine et un salon à la vue imprenable sur la campagne grassoise. Ce magnifique terrain, non loin du centre-ville de Grasse, où poussent près de 400 oliviers, est le don d'une anthropologue parisienne. Un joli mas provençal abritant des bureaux complète cette propriété devenue, en 2010, l'un des trente-et-un centres de l'Arche en France. Présente dans quarante pays, cette association d'accueil des personnes ayant un handicap mental vient de fêter ses 50 ans d'existence. Sa particularité : handi-

capés, salariés et volontaires du service civique y vivent ensemble, comme une famille.

Partager nos fragilités

Midi ! Volubite, Elsa, 19 ans, presse les invités du jour de regagner la salle à manger du Foyer bleu. Il est dans la tradition de l'Arche de partager le déjeuner avec les visiteurs. Pas question d'enfermer le handicap dans un ghetto, de mettre des barrières. Apprendre à se connaître fait tomber bien des a priori. Aucune raison d'avoir peur de l'autre. C'est la philosophie du lieu, considérer que la différence est une richesse. "Pour le fondateur de l'Arche, le Canadien Jean Vanier, les personnes souffrant d'un handicap mental ne sont pas une charge mais une richesse. Nous avons tous nos fragilités, handicapés ou pas. Les confronter nous enrichit et nous humanise", explique Sandra Gewinel, directrice adjointe de la communauté de Grasse. Ancien militaire,



A Grasse, l'Arche accueille trente adultes en situation de handicap qui partagent leur quotidien avec des éducateurs, des volontaires et des bénévoles.



Midi, c'est l'heure du repas. Dans la salle à manger du Foyer bleu, les résidents et leurs invités prennent place à table. Au menu du jour une potée de légumes cuisinée par une bénévole.

Jean Vanier s'est intéressé à la question de l'accueil des handicapés mentaux dès le début des années 60. En visitant un asile psychiatrique de la banlieue parisienne, il fait la connaissance de Raphaël et Philippe, tous deux handicapés. Touché par leur détresse, il achète une petite maison dans l'Oise pour vivre avec eux. Un engagement personnel qui caractérise toujours, 50 ans et 140 centres plus tard, le projet de L'Arche dans le monde.

Des ateliers pour s'exprimer

Après le déjeuner, c'est le moment de regagner l'un des trois ateliers proposés. Cactus pour les jardiniers bricoleurs. L'atelier des Chefs pour les amateurs de cuisine qui travaillent cette semaine sur la réalisation d'une paëlla. Pinata pour les résidents souhaitant développer leur fibre artisti-

que avec dessin, mosaïque et fabrication de pinatas géantes (une spécialité de l'Arche). Le choix de l'atelier est fonction des envies de chacun. Mais aujourd'hui, mercredi 19 novembre, le planning habituel est un peu bousculé. Corinne Reinsch, présidente de l'association ARTSENS, est venue avec ses robes en matériaux recyclés pour préparer, avec les pensionnaires du centre, la grande soirée de l'Arche, organisée à Monaco le 8 janvier prochain. Elsa est ravie, elle sera chargée d'accueillir les visiteurs et de les aider à trouver leur place. Vivement demain ! Pour Elsa, il n'y a que deux repères dans le temps, aujourd'hui et demain. Ce qui lui permet de vivre pleinement le moment présent avec une évidente joie de vivre. On ferait bien d'en prendre de la graine !

Marjorie Biran



Corinne Reinsch, présidente de l'association ARTSENS, présente aux résidents de l'Arche ses robes en matériaux recyclés tout en expliquant le déroulement de la soirée événement, à Monaco, le 8 janvier.



A l'atelier Cactus, on fait du bricolage, mais pas que. Bruno, l'animateur, travaille aussi avec son équipe, sur des activités de jardinage.

L'Arche du cœur, le 8 janvier, à Monaco

L'association monégasque Les Amis de l'Entrepôt et l'association azurienne ARTSENS s'unissent pour offrir au public une soirée unique où se produiront un duo de jeunes jazzmen, une harmonie de vingt musiciens ou encore un trio classique composé de solistes de l'Orchestre philharmonique de Monte-Carlo. La prestation de ces musiciens de talent sera suivie d'un show artistique, glamour mais écologique, avec un défilé de robes réalisées à base de matériaux recyclés. De nombreuses autres surprises attendent le public... Plusieurs pensionnaires du foyer grassois de l'Arche participeront au défilé et accueilleront les visiteurs. Une belle soirée de partage autour d'un événement culturel.

Théâtre des Variétés à Monaco, à 20 h 30. Entrée payante sur réservation : 30 euros par personne. Billetterie : FNAC, Carrefour.

Renseignements : <http://archeduceur.wix.com/archeamonaco>